

V-172 深積段丘砂レキ層中のシールドの施工について

神戸市交通局 正員 鎌田 五弘

(1) 概要

神戸市の地下鉄は全体計画路線約36kmであるが、第一次構造計画としては当市が開発中の複数ニュータウンの中心である名谷駅から板宿、新長田、三宮をへて布引（新幹線新神戸駅）に至る約13.4kmで、このうち名谷駅から新長田駅の5.7kmを第一期工事とし昭和47年11月着工、昭和52年3月営業を開始した。

第一期工事区间の名谷駅～妙法寺駅間は山岳トンネル工法で延長約1.2km エク配24%、妙法寺駅～板宿駅間も同じく山岳トンネル工法で延長約1.8km と開削工法240mと並列シールド36.2mが統合しており、エク配29%であり、板宿駅～新長田駅間は開削工法で施工した。この区间の地質を大別すると名谷駅～妙法寺駅にかけて第三紀中新世の神戸層で、砂岩、レキ岩、泥岩、凝灰岩の互層をなしており地下水に対して膨潤性を呈する。妙法寺駅～板宿山麓にかけて六甲花崗岩が主体で相当深層化しておりもろい。板宿山麓～新長田駅にかけてはチヌ積層、深積段丘砂レキ層、大根層となっており大きく3つに分類される。

(2) シールド付近の地質

当シールドは神戸市復興区に位置するが、標高300m程度の山にそそぐ谷筋を流れ妙法寺川（現在川幅10m程度）によって形成された扇状地をなしており、全体としてシールド到達部より発達部に向って下り勾配となっている。

土層の構成であるがチヌ積層は発達部付近で層厚8m程度であり砂層、砂レキ層、粘性土層が入り粗粒土層をなしN値は10～20程度で発達部にあからうしたがってその厚さは薄くなり到達部付近で約5mとなっている。砂レキ層は粗粒が主体、砂層はN値5～10でゆるく粘性土はシルト混り細砂で腐食物を混入しN値は2～10である。深積層上部は粘性土、砂質土層からなり粘性土層は暗灰色または黒灰色でシルト、シルト混り砂でN値は10～15でシールドのカバーロットとして重要な役目をはたすものであるが、層厚が0.5～3mと変化しており到達部付近にはほとんどの状態であり、砂質土層は層厚0.2～2mでN値は10～20である。深積層下部は段丘砂レキ層で層厚13～18mと厚く存在しておりN値はほとんど50以上である。大根層は砂レキ層、砂層、粘性土層の互層からなっておりN値はすべて50以上でよく補つてある。

以上より判断してシールドはほとんどの区间においてかなり補つて砂レキ層を通過することになるが、地下水もこの付近では被压玉で湧水も多いと考えられるため補助工法としてバイロットシールド工法を採用した。

(3) 各種試験結果について

まず現場透水試験の結果であるが揚水試験によるもの、単孔式ドリリングによる注水法、回復法によるもの等の結果から考察して、段丘砂レキ層の平均透水係数は 10^{-3} オーダである。現場透気試験では1%で送気パイプのシールエンクリートと粘性土層の境目より漏気が発生、1.27%では舗装面のクラックや側溝の境目から発生、1.5%では約10m横のグランジでブロー現象が発生した。更に圧気と伴う酸欠の問題があるが、酸欠土層となり多くの深積段丘砂レキ層と対象として調査した結果、送気圧1.6%cm⁻²、22m離れた地表で酸素濃度3.5%の酸欠空気が発生したが、従統的に空気を圧送すれば酸化能力に限界があるのか酸素濃度は回復していく。

(4) バイロットシールド

シールドにおける主要な問題点はやはり水であり、これに対するには圧気工法が一般的であるが、土被り、地下水、透水係数、カバーロットの性能、酸欠土層等を考慮して圧気工法を採用するにしても最小限とする必要があり、更にこの付近の地と条件が、大型車両運搬用、一方通行等の道路条件、民家、商店街が密集している等と悪く、地上からの補助工法の大半的は採用は困難であることから前述の如く、地下水位低下、地盤確認の目的で

バイロットシールドを採用した。

バイロットシールド施工に際しても、本線シールドと比較して断面的にはY字と小さくはなっていながら、種々の条件に要りはなく、せまい圧気圧は小さくせざるを得ないため 地下水を極力下げた工法として民家が密集している場所へ公道上で36.2m間でXと10本のデーターウェルを設置した。

一方バイロットシールドの土被りは16~21mであるが、そのうちカーボネットとして期待している粘性土は、一軸圧縮強度 2.3~2.5% kg/cm^2 、圧密降伏荷重 4.9% kg/cm^2 であるから、水位低下による圧密沈下はないと判断されたが、施工上地盤沈下は避けられないものと思われる。その主な原因はテールポッドであらうがこの地下水探査としては1次注入を人工輕量骨材で毎1mごとに吹き込み、2次注入でセメントミルクを1日作業完了時に実施した。

次に施工実績でみると、工道の水盤より、荒道後80mは砂利層(約20cm×1mのレギュラ)と砂層の互層で、当初バイロットシールドの底部に埋れる大岩層からの漏水が配管工場が、ほとんどなかった。80m~250mの間に調査で確認出来なかった粘土、シルト層が切羽の一部又は全面に現れ、層間の漏水が多くはなく、かく崩壊ではなく、更に剝離までの110m間は50~60cm×1mの角レギュラを含む段丘砂利層で想定通りであった。振動は深夜のおり出しは出来ない条件下であったが、平均6.4m(8インチ)、1日最大8mであり、震込注入についての実績は人工輕量骨材の填充率79%、セメントミルクは134%で地盤沈下は観測の結果、荒道部(無圧気圧面)で最大8mm平均3~5mm程度で沿道民家の被害も皆無であった。なお、圧気は計画通り0.3~0.7% kg/cm^2 で酸性河盤もしく施工された。データーウェルによる地下水の揚水量は通常時で1本当り35~45l/min(max 70l/min)でバイロットシールドグラウンド10m以下となつた。

(4) 本線シールド

バイロットシールド貫通後データーウェルの運動を中止し、セメントの裏込め注入アラゲから地山に吸水パイプをとりつけ自然排水を行はれ結果、セメント目地からの漏水も抑制され排水量は350~400l/minとなつておらず、わざず地下水位を本線シールド下部附近まで下げることが出来た。しかし剝離部附近80mKTRでは、せまい地下水位状況のため、バイロットシールド内からシールドボートを打設し強制排水を行はれて初期排水量100l/min、通常時20l/minで水位低下はわずかであった。

本線シールドの補助工法としてはこの地盤進入部から山陽電車横断部にかけて40m間を門型(一部全断面)にRC3F以上の構造物は内型又は長方形型に、更に剝離部80m正面については切羽の防護、漏水防止、地盤強化を目的として薬液注入を実施して、特に全延長36.2m間はほとんど民家下を通すために、地盤の崩壊による地工家屋の二次災害を防ぐことを目的としたケララン部120°厚±2mの範囲で切羽注入を実施した。この切羽注入の施工においては、地盤、縦型から振動に伴う騒音、振動を考慮して直角振動、夜間切羽注入とした。

シールド振進機は太いキャビリの砂利層であるとかう手掘式としてが掘削土砂をベルエンに積み込む。20%のペーツホーを中央下部に、最上段には斜削設計のボーリングマシンを右回装備した。シールドシャベルは100t型34基装備したが、地山切入は困難で若干光孫にして推力2000t程度まで振進した。圧気は平均0.4% kg/cm^2 であったが付近の井戸で酸性空気が発生してため崩壊等を行なつた。最大振進長は4.5m(5インチ)、平均で3.4mであった。

本線シールド通過に伴う地盤沈下は有限要素法で計算して結果では17.9mmの想定沈下量であるが実際の沈下量は最大30mmであり地下水の影響範囲はシールド外面からそれより15m程度の範囲である。これは補助工法による地下水位低下工法が効果的であったこと、地盤改良による切羽の安定があつたこと等によるものと思われる。

おわりにわざりシールドの施工は始めての経験でわざりながら元に深槽段丘砂利層中で地下水が富むところから一後は地盤崩壊がわざりと直撃をしていたが、これも早く更に地下水を地盤沈下せざる懇願工事が完了したのが幸である。